

10ª Pregunta.-

¿En qué campos podría un siervo de Dios buscar pretextos para no cumplir con los mandatos de Dios, como tal vez hizo Salomón? (1 Rey. 3:1 .) [29 de jun., w11 15/12 pág. 10 párrs. 12-14 .]

w11 15/12 pág. 10 párrs. 12-14 ¿Imitemos sus virtudes y evitemos sus errores?

12, 13. ¿Qué mala decisión tomó Salomón al principio de su reinado, y cómo pudo haber tratado de justificarla?

14. ¿Cómo mostramos que hemos aprendido de los errores de Salomón?

¹² La situación tomó un rumbo decididamente malo tras la coronación. “Salomón procedió a formar una alianza matrimonial con Faraón el rey de Egipto y a tomar la hija de Faraón y traerla a la Ciudad de David.” (1 Rey. 3:1.) ¿Abrazó ella en algún momento la religión verdadera, como Rut? La Biblia no indica que obrara así. Lo que sí indica es que cuando Salomón le edificó una casa (quizás también para sus doncellas egipcias), la hizo fuera de la Ciudad de David. ¿Por qué? Las Escrituras señalan que tomó esta medida porque era inapropiado que los paganos vivieran junto al arca del pacto (2 Cró. 8:11).

¹³ Salomón tal vez contrajo matrimonio con la princesa egipcia pensando en las posibles ventajas políticas. Pero ¿se justificaba su decisión? No. Siglos antes, Dios había prohibido a sus siervos casarse con las mujeres de Canaán, enumerando específicamente varios pueblos de aquella tierra pagana (Éxo. 34:11-16). ¿Razonó Salomón que, como Egipto no aparecía en la lista, su conducta no era censurable? Si lo hizo, no tenía excusa. Estaba pasando por alto un peligro que Jehová había mencionado expresamente: ser desviado a la religión falsa (léase Deuteronomio 7:1-4).

¹⁴ ¿Demostraremos con nuestra conducta que hemos aprendido de los errores de Salomón? Una hermana tal vez trate de encontrar alguna justificación para tener relaciones románticas con un no creyente, dejando a un lado las claras instrucciones divinas de “casarse [...] solo en el Señor” (1 Cor. 7:39). Con pretextos similares, algunos quizás participen en su centro de estudios en asociaciones y equipos deportivos fuera de horas de clase, declaren menos ingresos de los reales o mientan cuando deberían revelar acciones por las que se exponen a sufrir vergüenza. El punto es que todos podríamos caer en el error de buscar pretextos para no cumplir con los mandatos de Dios, tal como seguramente hizo Salomón.

CAPITULO 3:

w11 15/12 pág. 10 párrs. 12-13 ¿Imitemos sus virtudes y evitemos sus errores?

12, 13. ¿Qué mala decisión tomó Salomón al principio de su reinado, y cómo pudo haber tratado de justificarla?

¹² La situación tomó un rumbo decididamente malo tras la coronación. “Salomón procedió a formar una alianza matrimonial con Faraón el rey de Egipto y a tomar la hija de Faraón y traerla a la Ciudad de David.” (1 Rey. 3:1.) ¿Abrazó ella en algún momento la religión verdadera, como Rut? La Biblia no indica que obrara así. Lo que sí indica es que cuando Salomón le edificó una casa (quizás también para sus doncellas egipcias), la hizo fuera de la Ciudad de David. ¿Por qué? Las Escrituras señalan que tomó esta medida porque era inapropiado que los paganos vivieran junto al arca del pacto (2 Cró. 8:11).

¹³ Salomón tal vez contrajo matrimonio con la princesa egipcia pensando en las posibles ventajas políticas. Pero ¿se justificaba su decisión? No. Siglos antes, Dios había prohibido a sus siervos casarse con las mujeres de Canaán, enumerando específicamente varios pueblos de aquella tierra pagana (Éxo. 34:11-16). ¿Razonó Salomón que, como Egipto no aparecía en la lista, su conducta no era censurable? Si lo hizo, no tenía excusa. Estaba pasando por alto un peligro que Jehová había mencionado expresamente: ser desviado a la religión falsa (léase Deuteronomio 7:1-4).

w12 15/12 pág. 5 párr. 6 Tenga verdadero éxito en la vida

6. ¿Cómo nos ayuda el ejemplo de Salomón a entender lo que es el verdadero éxito?

⁶ Durante años, Salomón anduvo en el temor de Dios. La Biblia señala que “continuó amando a Jehová, andando en los estatutos de David su padre” (1 Rey. 3:3). ¿No le parece que eso es tener éxito? Con la guía divina construyó un imponente templo para la adoración verdadera y escribió tres libros bíblicos. Aunque nosotros no podamos hacer lo mismo, su ejemplo nos debería servir para evaluar en qué consiste el verdadero éxito y ayudarnos a alcanzarlo. A este respecto, recuerde que Dios inspiró a Salomón para que escribiera que la riqueza, el conocimiento, la fama y el poder —lo que casi todo el mundo considera señales de éxito— son cosas vanas e ilusorias, y que perseguirlas es como “esforzarse tras [el] viento”. ¿Se ha fijado en que muchas personas que aman el dinero siempre ambicionan más? Con frecuencia viven preocupadas por lo que tienen, y eso para que al final sus riquezas pasen a otras manos (léanse Eclesiastés 2:8-11, 17 y 5:10-12).

w84 1/8 pág. 20 párr. 6 **Cultive la modestia cristiana**

6. a) ¿Por qué le agradó a Jehová la petición del joven rey Salomón? b) ¿Qué otro joven siervo de Jehová manifestó debida modestia, y con relación a qué? c) ¿Qué efecto podría tener la actitud de los jóvenes Eliú, Salomón y Jeremías en testigos de Jehová relativamente jóvenes o menos experimentados?

⁶ El joven Salomón, al ser hecho rey, desplegó modestia también. Cuando Dios preguntó en un sueño a Salomón lo que quería tener, éste contestó modestamente: “No soy más que un muchachito. [...] Tienes que dar a tu siervo un corazón obediente para juzgar a tu pueblo, para discernir entre lo bueno y lo malo; porque ¿quién es capaz de juzgar a este difícil pueblo tuyo?”. A Jehová le agradó tanto la modestia de Salomón que le dio no solo la sabiduría, sino también grandes riquezas y gloria (**1 Reyes 3:4-14**). Debido a la modestia de Salomón, Jehová hizo de éste el más sabio de todos los gobernantes humanos. Jeremías también desplegó modestia similar, en vista de su juventud, cuando se le pidió que fuera profeta de Jehová (Jeremías 1:6-8). ¿Es usted un testigo de Jehová relativamente joven o de poca experiencia? Si lo es, usted ciertamente resultará sabio si, al igual que los jóvenes Eliú, Salomón y Jeremías, muestra la debida modestia.

w11 15/12 pág. 8 párrs. 4-5 **¿Imitaremos sus virtudes y evitaremos sus errores?**

4, 5. **¿De qué manera obtuvo Salomón la sabiduría, y de qué forma la obtenemos nosotros?**

⁴ Al comienzo del reinado de Salomón, Jehová se le apareció en un sueño y lo invitó a pedirle lo que quisiera. Consciente de su poca experiencia, el monarca pidió sabiduría (**léase 1 Reyes 3:5-9**). Dios quedó muy complacido de que, en vez de preocuparse por la fortuna y la gloria, le hubiera hecho esa solicitud, de modo que le concedió “un corazón sabio y entendido”, aparte de grandes riquezas (**1 Rey. 3:10-14**). Como señaló Jesús, su fama llegó hasta la reina de Seba, quien hizo un largo viaje para ver si de verdad era tan sabio (1 Rey. 10:1, 4-9).

⁵ Hoy no esperamos recibir milagrosamente la sabiduría. Es cierto que Salomón dijo que es Jehová quien la da, pero también indicó lo que debe hacer cada uno a fin de adquirirla: “Con tu oído [presta] atención a la sabiduría, para que inclines tu corazón al discernimiento”. Además, mostró que esta cualidad divina solo se consigue con esfuerzo, pues usó expresiones como “si clamas”, “si sigues buscando” y “si sigues en busca” (Pro. 2:1-6). Como vemos, es algo que debemos y podemos obtener.

w99 15/11 pág. 21 párr. 10 **¿Estamos cumpliendo con todo nuestro deber para con Dios?**

10. **¿Por qué podía dar el congregador directrices muy útiles en cuanto a acordarnos de nuestro Magnífico Creador?**

¹⁰ El congregador podía dar directrices muy útiles en cuanto a acordarnos de nuestro Magnífico Creador. Jehová había contestado sus oraciones sinceras y le había otorgado una sabiduría extraordinaria (**1 Reyes 3:6-12**). Salomón hizo una investigación exhaustiva de todo el espectro de las actividades humanas. Es más, Dios lo inspiró a poner por escrito sus descubrimientos para el beneficio de la humanidad: “Y además de haberse hecho sabio el congregador, también enseñó de continuo conocimiento a la gente, y meditó e hizo un escudriñamiento cabal, a fin de arreglar muchos proverbios ordenadamente. El congregador procuró hallar las palabras deleitables y la escritura de palabras correctas de verdad” (Eclesiastés 12:9, 10).

w09 15/3 pág. 13 párr. 11 **No pierda de vista el premio**

11. **¿Cómo empezó el reinado de Salomón?**

¹¹ Una vez que nos enteramos que el premio de la vida está a nuestro alcance, debemos esforzarnos por no perderlo de vista, como les pasó a algunos. Analicemos el caso de Salomón. Cuando llegó a ser rey de Israel, le pidió con humildad a Dios que le diera entendimiento y discernimiento para juzgar al pueblo (**léase 1 Reyes 3:6-12**). La Biblia dice que “Dios continuó dando a Salomón sabiduría y entendimiento en medida sumamente grande”. Como consecuencia, su sabiduría llegó a ser “más vasta que la [...] de todos los orientales y que toda la sabiduría de Egipto” (1 Rey. 4:29-32).

w12 15/7 pág. 15 párr. 10 **Sirvamos al Dios de la libertad**

10. **¿Por qué debemos esforzarnos por imitar al rey Salomón cuando era joven?**

¹⁰ Siendo todavía joven, Salomón le dirigió a Dios una humilde oración en la que admitió: “No soy más que un muchachito. No sé cómo salir ni cómo entrar”. Luego le pidió un corazón sabio y obediente (**1 Rey. 3:7-9, 12**). Jehová respondió su sincero ruego. Y lo mismo hará por nosotros sin importar nuestra edad. Claro está, no nos dará conocimiento y sabiduría sobrenaturales. Pero sí nos hará sabios si estudiamos la Biblia con detenimiento, le pedimos su espíritu santo y aprovechamos bien los recursos espirituales que nos proporciona mediante la congregación cristiana (Sant. 1:5). Recordemos que Jehová se vale de estos medios para lograr que sus siervos jóvenes sean más sabios que quienes no hacen caso de sus consejos, incluidos “los sabios e intelectuales” de este mundo (Luc. 10:21; léase Salmo 119:98-100).

w10 15/5 pág. 26 párr. 12 Varones, siembren con miras al espíritu y háganse disponibles para servir
12. ¿Cómo puede conseguirse la sabiduría necesaria para atender las responsabilidades de servicio?

¹² Hay hermanos que se sienten intimidados porque las necesidades del rebaño les parecen muy numerosas y complicadas. O quizás porque no se consideran suficientemente sabios para afrontar la responsabilidad. En tal caso, pueden obtener más sabiduría estudiando con empeño la Palabra de Dios y las publicaciones bíblicas. Harían bien en preguntarse: “¿Tengo un programa regular de estudio de las Escrituras y pido sabiduría en mis oraciones?”. Bien dijo el discípulo Santiago: “Si alguno de ustedes tiene deficiencia en cuanto a sabiduría, que siga pidiéndole a Dios, porque él da generosamente a todos, y sin echar en cara; y le será dada” (Sant. 1:5). ¿Cree usted firmemente en esta garantía inspirada? No olvidemos que Salomón oró a Dios y recibió “un corazón sabio y entendido” que le permitió distinguir con claridad el bien del mal a la hora de dictar juicios (**1 Rey. 3:7-14**). Es cierto que este es un caso muy especial. Sin embargo, podemos tener la certeza de que Jehová también dará la sabiduría necesaria a todos aquellos a los que les encomiende el cuidado de las ovejas (Pro. 2:6).

w94 1/7 págs. 25-26 párrs. 8-9 Sujeción gozosa a la autoridad

8, 9. a) ¿Qué ha dado Cristo para la edificación de la congregación, y en qué aspecto deben ser estos hombres ejemplos para el rebaño? b) ¿Cómo se representa simbólicamente en el libro de Revelación la sujeción de los superintendentes cristianos, y de qué modo deben buscar un “corazón obediente” cuando atienden asuntos judiciales?

⁸ “La congregación está en sujeción al Cristo.” Como su Superintendente, Jesús ha provisto “dádivas en hombres” para “la edificación” de la congregación. (Efesios 4:8, 11, 12; 5:24.) A estos hombres mayores en sentido espiritual se les dice que “pastoreen el rebaño de Dios bajo su custodia”, no “enseñoreándose de los que son la herencia de Dios, sino haciéndose ejemplos del rebaño”. (1 Pedro 5:1-3.) El rebaño pertenece a Jehová, y Cristo es su “pastor excelente”. (Juan 10:14.) Dado que los superintendentes esperan apropiadamente que las ovejas que Jehová y Cristo les han encomendado cooperen de buena gana, ellos mismos deben ser excelentes ejemplos de sujeción. (Hechos 20:28.)

⁹ En el siglo primero, a los superintendentes ungidos se les representó simbólicamente como si estuvieran “en” la mano derecha de Cristo o “sobre” ella, indicando su sujeción a él como Cabeza de la congregación. (Revelación 1:16, 20; 2:1.) De igual modo, hoy los superintendentes de las congregaciones de los testigos de Jehová deben sujetarse a la dirección de Cristo y ‘humillarse bajo la mano poderosa de Dios’. (1 Pedro 5:6.) Cuando tienen que atender asuntos judiciales, deben hacer la misma petición a Jehová que hizo Salomón durante sus años de fidelidad: “Tienes que dar a tu siervo un corazón obediente para juzgar a tu pueblo, para discernir entre lo bueno y lo malo”. (**1 Reyes 3:9**.) Un corazón obediente moverá al anciano a procurar ver los asuntos como los ven Jehová y Cristo Jesús, a fin de que la decisión que se tome en la Tierra se parezca lo más posible a la que se toma en el cielo. (Mateo 18:18-20.)

w95 1/9 pág. 20 ¿Puede cultivar más discernimiento? - Cómo obtener discernimiento espiritual

El discernimiento no viene automáticamente con la edad, sino que hay que cultivarlo. El sabio rey Salomón, cuyo discernimiento le dio fama internacional, dijo: “Feliz es el hombre que ha hallado sabiduría, y el hombre que consigue discernimiento, porque el tenerla como ganancia es mejor que tener la plata como ganancia; y el tenerla como producto, que el oro mismo”. (Proverbios 3:13, 14.) ¿De dónde consiguió Salomón su discernimiento? De Jehová. Cuando Jehová le preguntó a Salomón qué bendición quería, este respondió: “Tienes que dar a tu siervo un corazón obediente para juzgar a tu pueblo, para discernir entre lo bueno y lo malo”. (**1 Reyes 3:9**.) Sí, Salomón contaba con la ayuda de Jehová. Pidió discernimiento, y Jehová se lo otorgó a un grado excepcional. ¿Cuál fue el resultado? “La sabiduría de Salomón era más vasta que la sabiduría de todos los orientales y que toda la sabiduría de Egipto.” (1 Reyes 4:30.)

El caso de Salomón nos muestra a dónde dirigirnos en busca de discernimiento. Al igual que él, debemos acudir a Jehová. ¿De qué manera? Pues bien, Jehová ha proporcionado su Palabra, la Biblia, que nos ayuda a entender su modo de pensar. Cuando la leemos, estamos cavando en una valiosa cantera de conocimiento de la que saldrán los bloques del discernimiento espiritual. Tenemos que meditar en la información que acumulamos al leer la Biblia. Después puede utilizarse para tomar buenas decisiones. Con el tiempo, nuestras facultades perceptivas se acrecentarán a tal grado que llegaremos a estar “plenamente desarrollados en facultades de entendimiento”, capaces de “distinguir [o discernir] tanto lo correcto como lo incorrecto”. (1 Corintios 14:20; Hebreos 5:14; compárese con 1 Corintios 2:10.)

w97 15/3 págs. 17-18 párr. 3 Permitamos que el discernimiento nos salvaguarde

3. ¿Cómo podemos conseguir discernimiento espiritual?

³ Cuando Dios preguntó a Salomón, el rey de Israel, qué bendición prefería, el joven gobernante dijo: “Tienes que dar a tu siervo un corazón obediente para juzgar a tu pueblo, para discernir entre lo bueno y lo malo”. Salomón solicitó discernimiento, y Jehová se lo otorgó a un grado fuera de lo común. (**1 Reyes 3:9**; 4:30.) Para adquirir discernimiento, tenemos que orar y estudiar la Palabra de Dios valiéndonos de la iluminación espiritual que nos brindan las publicaciones del “esclavo fiel y discreto”. (Mateo 24:45-47.) Esto nos permitirá cultivar el discernimiento espiritual al grado de estar “plenamente desarrollados en facultades de entendimiento” y ser capaces de ‘distinguir [discernir] lo correcto de lo incorrecto’. (1 Corintios 14:20; Hebreos 5:14.)

w01 15/10 pág. 26 párrs. 19-20 Salvaguardemos el corazón

19, 20. ¿Cómo podemos triunfar en servir a Jehová con corazón completo?

¹⁹ El rey David, ya anciano, le dio este consejo a su hijo: “Salomón, hijo mío, conoce al Dios de tu padre y sírvele con corazón completo y con alma deleitosa; porque todos los corazones Jehová los está escudriñando, y toda inclinación de los pensamientos la está discerniendo” (1 Crónicas 28:9). El propio Salomón pidió a Dios “un corazón obediente” (**1 Reyes 3:9**). Sin embargo, se enfrentó al reto de mantener un corazón como ese toda la vida.

²⁰ Si queremos triunfar en este aspecto, no podemos limitarnos a preparar nuestro corazón para que agrade a Jehová, sino que tenemos que salvaguardarlo. Para conseguirlo, atesoremos los recordatorios de la Palabra de Dios cerca del corazón, o mejor dicho, ‘en medio de él’ (Proverbios 4:20-22), y adoptemos la costumbre de examinarnos el corazón, meditando y orando sobre lo que revelan tanto las palabras como las obras. ¿De qué sirve tal reflexión a menos que busquemos con franqueza la ayuda de Jehová para corregir cualquier debilidad que descubramos? Y no olvidemos lo imprescindible de ser vigilantes tocante a lo que percibimos por los sentidos. Si así lo hacemos, tendremos la seguridad de que “la paz de Dios que supera a todo pensamiento guardará [nuestros] corazones y [nuestras] facultades mentales mediante Cristo Jesús” (Filipenses 4:6, 7). Por lo tanto, resolvámonos a salvaguardar el corazón más que todo lo demás que ha de guardarse y a servir a Jehová con corazón completo.

w06 1/8 pág. 30 párr. 18 Temamos a Jehová y seremos felices

18. ¿Qué beneficios obtendremos si tememos al Dios verdadero?

¹⁸ Entre “las últimas palabras de David” figuran las siguientes: “Cuando el que gobierna sobre la humanidad es justo, gobernando en el temor de Dios, entonces es como la luz de la mañana, cuando brilla el sol” (2 Samuel 23:1, 3, 4). Es evidente que Salomón, el hijo y sucesor de David, entendió bien esta verdad, pues le pidió a Jehová “un corazón obediente” y la capacidad “para discernir entre lo bueno y lo malo” (**1 Reyes 3:9**). Reconoció que temer a Jehová es lo que nos hace sabios y felices. Más tarde resumió el libro de Eclesiastés de esta manera: “La conclusión del asunto, habiéndose oído todo, es: Teme al Dios verdadero y guarda sus mandamientos. Porque este es todo el deber del hombre. Porque el Dios verdadero mismo traerá toda clase de obra a juicio con relación a toda cosa escondida, en cuanto a si es buena o es mala” (Eclesiastés 12:13, 14). Si seguimos este consejo, ciertamente comprobaremos que “el resultado de la humildad y del temor de Jehová” no solo es sabiduría y felicidad, sino también “riquezas y gloria y vida” (Proverbios 22:4).

w07 15/6 pág. 27 párr. 6 Jehová valora nuestra obediencia

6. ¿Qué nos ayudará a ser obedientes a Dios?

⁶ ¿Qué nos ayudará a obedecer? Cada uno de nosotros debe pedirle a Dios “un corazón obediente”, como hizo el rey Salomón. Este monarca reconocía que lo necesitaba para “discernir entre lo bueno y lo malo” al juzgar a sus hermanos israelitas (**1 Reyes 3:9**). Nosotros también precisamos “un corazón obediente” para distinguir entre el bien y el mal en un mundo saturado del espíritu de desobediencia. Con ese fin, Dios nos ha suministrado su Palabra, publicaciones para el estudio de la Biblia, las reuniones cristianas y superintendentes bondadosos. ¿Estamos aprovechando al máximo estas amorosas dádivas?

w05 1/7 págs. 29-30 Puntos sobresalientes del libro de Primero de los Reyes

Lecciones para nosotros:

Primero de los Reyes

3:9, 12-14. Jehová contesta las oraciones sinceras de sus siervos cuando le piden sabiduría, entendimiento y guía a fin de cumplir con su servicio (Santiago 1:5).

w01 15/9 pág. 11 párr. 4 ¿Nos alcanzarán las bendiciones de Jehová?

4. ¿Qué le concedió Dios a Salomón en respuesta a su oración, y cómo debemos ver esas bendiciones?

⁴ Los israelitas recibieron bendiciones extraordinarias de Jehová durante la mayor parte del reinado de Salomón. Gozaron de seguridad y de innumerables cosas buenas (1 Reyes 4:25). La riqueza de Salomón llegó a ser famosa, aunque él no había pedido a Dios bienes materiales. Lo que le suplicó en oración cuando todavía era joven e inexperto fue un corazón obediente, solicitud que Jehová le concedió favoreciéndolo con sabiduría y entendimiento. De este modo, el rey pudo juzgar debidamente al pueblo y discernir el bien del mal. Aunque Dios también le otorgó prosperidad y gloria, de joven, Salomón apreció el valor superior de las riquezas espirituales (1 Reyes 3:9-13). Tengamos mucho o poco en sentido material, debemos sentirnos muy agradecidos si gozamos del favor de Jehová y somos ricos espiritualmente.

w90 1/9 pág. 20 párr. 11 ¿Procura usted adelantar?

11. ¿Qué puede hacer el cristiano que no se esfuerce por alcanzar un puesto de superintendencia porque cree que no es lo suficientemente sabio como para dar consejo?

¹¹ Tal vez el cristiano no se esfuerce por alcanzar un puesto de superintendencia porque piense que no es lo suficientemente sabio como para dar consejo. Pues bien, quizás él pueda adquirir sabiduría mediante estudiar la Palabra de Dios con mayor diligencia, y ciertamente debería orar por sabiduría. Santiago escribió: “Si alguno de ustedes tiene deficiencia en cuanto a sabiduría, que siga pidiéndole a Dios, porque él da generosamente a todos, y sin echar en cara; y le será dada. Pero que siga pidiendo con fe, sin dudar nada, porque el que duda es semejante a una ola del mar impelida por el viento y aventada de una parte a otra. De hecho, no vaya a figurarse ese hombre que recibirá cosa alguna de Jehová; es un hombre indeciso, inconstante en todos sus caminos”. (Santiago 1:5-8.) Dios contestó la oración de Salomón y le dio “un corazón sabio y entendido” que le ayudó a discernir entre lo bueno y lo malo al juzgar. (1 Reyes 3:9-14.) Aunque el caso de Salomón fue especial, mediante el estudio diligente y la ayuda de Dios los hombres a quienes se ha confiado responsabilidad en la congregación pueden aconsejar a otros en justicia. “Jehová mismo da la sabiduría; procedentes de su boca hay conocimiento y discernimiento.” (Proverbios 2:6.)

w11 15/12 pág. 11 párr. 15 ¿Imitaremos sus virtudes y evitaremos sus errores?

15. ¿Cómo demostró misericordia Jehová a Salomón, pero qué no deberíamos olvidar nunca?

¹⁵ Cabe destacar que la Biblia menciona en primer lugar que Salomón se casó con esa princesa extranjera y luego relata que recibió la sabiduría que había solicitado, así como abundantes riquezas (1 Rey. 3:10-13). Aunque había desoído las instrucciones de Dios, no leemos que él lo rechazara enseguida como rey ni que lo disciplinara con severidad. Y es que Jehová comprende que los humanos estamos formados del polvo y somos imperfectos (Sal. 103:10, 13, 14). Pero no olvidemos nunca que nuestros actos tienen consecuencias, sea que vengan inmediatamente o con el transcurso del tiempo.

w00 15/6 págs. 19-20 párrs. 8-9 “Todos ustedes son hermanos”

8, 9. ¿Cómo puede el esposo imitar a Jehová y a Jesucristo al honrar a su esposa?

⁸ Los esposos y los padres hacen bien en imitar a Jehová y Jesucristo al ejercer la autoridad que se les ha concedido. Pedro aconsejó: “Ustedes, esposos, continúen morando con [sus esposas] de igual manera, de acuerdo con conocimiento, asignándoles honra como a un vaso más débil, el femenino” (1 Pedro 3:7). Imagínese manipulando un delicado vaso de porcelana, obviamente más frágil que uno de madera. ¿No lo haría con el mayor cuidado? El esposo puede hacer lo mismo si imita a Jehová y escucha las opiniones de su esposa al tomar decisiones sobre asuntos familiares. Recordemos que Jehová dedicó tiempo a razonar con Abrahán. Como el esposo es imperfecto, puede que no perciba todo lo implicado en un determinado asunto. Por tanto, ¿no sería prudente que honrara a su esposa teniendo en cuenta sinceramente su opinión?

⁹ En los países en los que no se cuestiona la autoridad masculina, el esposo debe entender que su esposa quizá tenga que superar una enorme barrera para expresarle sus sentimientos más íntimos. Imite, por tanto, la manera en que Jesucristo trató a sus discípulos, parte de la futura clase de la novia, cuando estuvo en la Tierra. Él los valoró y tomó en consideración sus limitaciones físicas y espirituales aun antes de que ellos expresaran

sus necesidades (Marcos 6:31; Juan 16:12, 13; Efesios 5:28-30). Además, tómese tiempo para ver lo que su esposa está haciendo por usted y su familia, y agrádecaselo de palabra y con hechos. Tanto Jehová como Jesucristo valoraron, encomiaron y bendijeron a los merecedores (**1 Reyes 3:10-14**; Job 42:12-15; Marcos 12:41-44; Juan 12:3-8). Una cristiana oriental dijo cuando su esposo se hizo testigo de Jehová: “Mi marido solía andar tres o cuatro pasos por delante de mí, y dejaba que yo cargara con todo. Ahora él lleva las bolsas y agradece lo que hago en casa”. Una palabra de agradecimiento sincero puede hacer que la esposa se sienta en verdad valorada (Proverbios 31:28).

w12 15/12 pág. 5 párr. 4 Tenga verdadero éxito en la vida

4. ¿Por qué podría decirse que Salomón tuvo éxito?

⁴ Salomón tuvo muchísimo éxito en varios sentidos. ¿Por qué podemos afirmarlo? Porque durante unos años temió y obedeció a Jehová, quien lo colmó de bendiciones. Recuerde que cuando Dios le dijo que le solicitara lo que quisiera, el rey le pidió sabiduría para guiar al pueblo. En respuesta, Jehová no solo le concedió su petición, sino que también le dio riquezas (**léase 1 Reyes 3:10-14**). “La sabiduría de Salomón era más vasta que la sabiduría de todos los orientales y que toda la sabiduría de Egipto.” Su fama se extendió por “todas las naciones” (1 Rey. 4:30, 31). Y en cuanto a sus riquezas, tan solo de oro recibía más de 22 toneladas al año (2 Crón. 9:13). Fue un brillante diplomático, constructor y comerciante. En efecto, Salomón tuvo éxito mientras fue fiel a Dios (2 Crón. 9:22-24).

w01 15/9 pág. 16 párr. 5 La bendición de Jehová nos enriquece

5. ¿Qué es la sabiduría, y cómo la obtenemos?

⁵ Careceríamos por completo de entendimiento espiritual si no fuera por “la sabiduría de arriba” (Santiago 3:17). La sabiduría es la capacidad de valerse del conocimiento y el entendimiento para resolver problemas, evitar o impedir peligros, alcanzar ciertas metas o dar buen consejo. ¿De qué modo conseguimos la sabiduría de Dios? Proverbios 2:6 dice: “Jehová mismo da la sabiduría; procedentes de su boca hay conocimiento y discernimiento”. En efecto, Dios nos bendecirá con ella si no dejamos de pedirla en oración, tal como concedió al rey Salomón “un corazón sabio y entendido” (**1 Reyes 3:11, 12**; Santiago 1:5-8). Para adquirirla, también tenemos que seguir escuchando a Jehová al estudiar regularmente su Palabra y aplicarla en nuestra vida.

w01 15/10 págs. 17-18 párrs. 3-4 Preparemos el corazón para que agrade a Jehová

3, 4. ¿En qué sentido se utiliza principalmente la palabra *corazón* en la Biblia? Dé ejemplos.

³ La palabra *corazón* se usa unas mil veces en las Santas Escrituras, la mayoría de ellas en sentido figurado. Por ejemplo, Jehová le dijo al profeta Moisés: “Habla a los hijos de Israel, para que recojan una contribución para mí: De todo hombre cuyo corazón lo incite, ustedes han de recoger la contribución mía”. Y los que dieron contribuciones “vinieron, todo aquel cuyo corazón lo impelió” (Éxodo 25:2; 35:21). Es obvio que un aspecto del corazón figurativo es la motivación: la fuerza interna que nos impulsa a actuar. Este corazón también refleja las emociones y los sentimientos, así como los deseos y los afectos. Puede consumirse de ira o inundarse de temor, estar desgarrado por el dolor o rebosante de alegría (Salmo 27:3; 39:3; Juan 16:22; Romanos 9:2). Puede ser orgulloso o humilde, amoroso o malicioso (Proverbios 16:5; Mateo 11:29; 1 Pedro 1:22).

⁴ Por tanto, *corazón* a menudo se relaciona con la motivación y las emociones, mientras que *mente* tiene que ver en concreto con el intelecto. Este es el sentido de tales términos cuando aparecen en el mismo contexto bíblico (Mateo 22:37; Filipenses 4:7). Sin embargo, el corazón y la mente no se excluyen entre sí. Moisés, por ejemplo, pidió al pueblo de Israel: “Tienes que hacer volver a tu corazón [o, según la nota, “tienes que recordar a tu mente”], que Jehová es el Dios verdadero” (Deuteronomio 4:39). Jesús preguntó lo siguiente a los escribas que conspiraban contra él: “¿Por qué piensan cosas inicuas en sus corazones?” (Mateo 9:4). Igualmente afines al corazón son las facultades del entendimiento, el conocimiento y la razón (**1 Reyes 3:12**; Proverbios 15:14; Marcos 2:6), lo que indica que el corazón figurativo también abarca el intelecto, es decir, la capacidad humana de comprender, conocer y razonar.

w95 15/10 pág. 20 párr. 10 ¿En qué condición se hallará usted cuando esté de pie delante del trono de juicio?

10. ¿Cuál era una de las funciones principales de los reyes israelitas? Ilústrelo.

¹⁰ Pero tengamos presente esta idea clave: una de las funciones principales de los reyes de la antigüedad era oír casos y dictar fallos. (Proverbios 29:14.) Recordemos el veredicto sabio que emitió Salomón cuando dos mujeres afirmaban ser las madres de la misma criatura. (**1 Reyes 3:16-28**; 2 Crónicas 9:8.) Uno de sus edificios

estatales era el “Pórtico del Trono donde él había de juzgar”, llamado también “el pórtico de juicio”. (1 Reyes 7:7.) Se decía que Jerusalén era el lugar donde estaban “asentados los tronos para juicio”. (Salmo 122:5.) Es obvio que estar ‘sentado en un trono’ también puede significar ejercer autoridad judicial. (Éxodo 18:13; Proverbios 20:8.)

w97 15/3 pág. 12 párr. 2 Inclínemos el corazón al discernimiento

2. a) ¿Qué es conocimiento? b) ¿Cómo definiría sabiduría? c) ¿Qué es discernimiento?

² *Conocimiento* es el saber que se consigue mediante la experiencia personal, la observación o el estudio. *Sabiduría* es la capacidad de poner por obra lo que se ha aprendido. (Mateo 11:19.) El rey Salomón demostró sabiduría cuando dos mujeres reclamaban el mismo niño, y utilizó su conocimiento del cariño que una madre siente por sus hijos para zanjar la disputa. (1 Reyes 3:16-28.) *Discernimiento* es “el juicio por cuyo medio percibimos y declaramos la diferencia que existe entre varias cosas”. (*Diccionario manual e ilustrado de la lengua española.*) Implica, por lo tanto, tener buen criterio. Si inclinamos el corazón al discernimiento, Jehová nos lo dará por medio de su Hijo. (2 Timoteo 2:1, 7.) Ahora bien, ¿cómo puede el discernimiento tener un efecto en diversos campos de la vida?

w95 1/10 pág. 9 párr. 5 ¿Ocupa Dios el primer lugar en su familia?

5. ¿Cómo se aprovecha astutamente Satanás de los lazos familiares?

⁵ Como Creador y Dador de la vida, Jehová merece la devoción completa de todos sus siervos. (Revelación [Apocalipsis] 4:11.) El apóstol Pablo escribió: “Doblo mis rodillas ante el Padre, a quien toda familia en el cielo y en la tierra debe su nombre”. (Efesios 3:14, 15.) Jehová creó la familia de una manera tan maravillosa que sus miembros sienten cariño natural los unos por los otros. (1 Reyes 3:25, 26; 1 Tesalonicenses 2:7.) No obstante, Satanás el Diablo se aprovecha astutamente de este cariño natural de los parientes, que incluye el deseo de agradar a los seres queridos. Intensifica la oposición de los familiares, y a muchas personas que la afrontan se les hace muy difícil apegarse con firmeza a las verdades bíblicas. (Revelación 12:9, 12.)

CAPITULO 4:

w85 1/1 pág. 18 párrs. 1-2 La testificación resulta en aumento del Reino ***

1, 2. a) ¿Qué prometió Jehová a Israel? b) ¿Cómo cumplió Jehová con sus promesas?, pero ¿de qué dependía ello?

¡QUE AUMENTARA A UNA CANTIDAD MIL VECES MAYOR! Eso fue lo que Moisés pidió para la “nación santa” de Jehová, el pueblo de Israel. Jehová había prometido cosas excelentes para aquella nación. (Éxodo 19:5, 6; véase también Génesis 12:2, 3.) ¿Cumplió él con aquellas promesas?

² Pues, unos 500 años después que Moisés dijo las palabras susodichas, se informó lo siguiente: “Judá e Israel eran muchos, como los granos de arena que están junto al mar por su multitud, comiendo y bebiendo y regocijándose”. Cuando la reina de Sabá vino desde lejos para contemplar el esplendor de aquel reino, exclamó a Salomón: “¡Mira! no se me había referido ni la mitad. Has superado en sabiduría y prosperidad las cosas oídas a las que escuché. [...] Llegue a ser bendito Jehová tu Dios [...] porque Jehová ama a Israel hasta tiempo indefinido” (1 Reyes 4:20; 10:7-9). Mientras los de aquel pueblo sirvieron fielmente como testigos de Jehová, Él verdaderamente los hizo prosperar y les dio aumento.

w99 1/1 págs. 19-20 párr. 19 “Hagan firme su corazón”

19. a) ¿En qué sentido estamos nosotros en mejor posición que Abrahán? b) ¿Cuántos se reunieron el año pasado para conmemorar la muerte propiciatoria de Jesús? c) ¿Qué países tuvieron una asistencia sobresaliente a la Conmemoración el año pasado? (Véase la tabla de las págs. 12-15.)

¹⁹ Hoy estamos en mejor posición que Abrahán en muchos sentidos. Sabemos que Jehová cumplió todas las promesas que le hizo al patriarca. La descendencia de Abrahán efectivamente heredó Canaán y se convirtió en una gran nación (1 Reyes 4:20; Hebreos 11:12). Además, unos mil novecientos setenta y un años después de que Abrahán se mudó de Harán, un descendiente suyo, Jesús, fue bautizado en agua por Juan el Bautista y luego en espíritu santo por Jehová mismo para que llegara a ser el Mesías, la Descendencia de Abrahán en sentido espiritual completo (Mateo 3:16, 17; Gálatas 3:16). El 14 de Nisán de 33 E.C. Jesús ofreció su vida como rescate por los que tuvieran fe en él (Mateo 20:28; Juan 3:16). Millones de personas podían bendecirse a partir de entonces por medio de él. El año pasado, 13.896.312 se reunieron el 14 de Nisán para conmemorar este maravilloso acto de amor. ¡Qué vindicación para Jehová, el Gran Cumplidor de promesas!

w88 1/3 págs. 18-19 párr. 3 El tener hijos entre el pueblo de Dios

3. ¿En qué situación se hallaba Israel durante el reinado de Salomón?

³ Obviamente en Israel el tener hijos se consideraba una señal de la bendición de Jehová. (Salmo 128:3, 4.) Sin embargo, debe notarse que las palabras de apertura de este artículo, citadas del Salmo 127, fueron escritas por el rey Salomón, y gran parte del reinado de este rey fue un tiempo particularmente favorable para Israel. De aquel período la Biblia declara: “Judá e Israel eran muchos, como los granos de arena que están junto al mar por su multitud, y comían y bebían y se regocijaban. Y Judá e Israel continuaron morando en seguridad, cada uno debajo de su propia vid y debajo de su propia higuera, desde Dan [al norte] hasta Beer-seba [al sur], todos los días de Salomón”. (1 Reyes 4:20, 25.)

w92 1/2 pág. 11 párr. 12 El espíritu santo, dádiva de Jehová

12. ¿Cómo fortaleció el espíritu a ciertas personas de maneras poco comunes después del tiempo de Moisés?

¹² En una época posterior el espíritu de Jehová operó en Sansón y le dio fuerza sobrehumana para que librara a Israel de los filisteos. (Jueces 14:5-7, 9; 15:14-16; 16:28-30.) Aún después, a Salomón se le otorgó sabiduría especial como rey del pueblo escogido de Dios. (2 Crónicas 1:12, 13.) Bajo él, Israel prosperó como nunca antes, y su feliz condición se convirtió en modelo de las bendiciones que el pueblo de Dios tendrá bajo el Reinado Milenario de Cristo Jesús, el Salomón Mayor. (1 Reyes 4:20, 25, 29-34; Isaías 2:3, 4; 11:1, 2; Mateo 12:42.)

w09 15/3 pág. 13 párr. 11 No pierda de vista el premio

11. ¿Cómo empezó el reinado de Salomón?

¹¹ Una vez que nos enteramos que el premio de la vida está a nuestro alcance, debemos esforzarnos por no perderlo de vista, como les pasó a algunos. Analicemos el caso de Salomón. Cuando llegó a ser rey de Israel, le pidió con humildad a Dios que le diera entendimiento y discernimiento para juzgar al pueblo (léase 1 Reyes 3:6-12). La Biblia dice que “Dios continuó dando a Salomón sabiduría y entendimiento en medida sumamente grande”. Como consecuencia, su sabiduría llegó a ser “más vasta que la [...] de todos los orientales y que toda la sabiduría de Egipto” (1 Rey. 4:29-32).

w07 15/5 págs. 14-15 ¿Cómo puedo ayudar a mis hijos a obtener una verdadera educación?

La base de una verdadera educación

Podemos aprender del rey Salomón de Israel, uno de los hombres más sabios que han existido. La Biblia nos dice: “Dios continuó dando a Salomón sabiduría y entendimiento en medida sumamente grande, y una anchura de corazón, como la arena que está sobre la orilla del mar. Y la sabiduría de Salomón era más vasta que la sabiduría de todos los orientales y que toda la sabiduría de Egipto”. Salomón “podía hablar tres mil proverbios, y sus canciones llegaron a ser mil cinco”. Tenía amplios conocimientos de la vida animal y vegetal (1 Reyes 4:29-34). El rey Salomón también supervisó diversos trabajos de construcción que se efectuaron en Israel, entre ellos el magnífico templo de Jehová en Jerusalén.

Si inculcamos en nuestros hijos un temor reverencial por Jehová, estaremos sentando las bases de una educación que los hará realmente sabios. A medida que ellos edifiquen sobre esa base, aumentará su amor por el Creador, la fuente de todo el conocimiento verdadero. Eso contribuirá a que pongan lo que aprenden en la perspectiva adecuada, sin llegar a conclusiones erróneas. Desarrollarán la capacidad de “distinguir tanto lo correcto como lo incorrecto” (Hebreos 5:14). Tener esa base también los ayudará a mantenerse humildes y a evitar la maldad (Proverbios 8:13; 16:6).

w91 1/3 pág. 17 párrs. 10-11 Que “la paz de Dios” guarde su corazón

10, 11. En el caso de Israel, ¿de qué dependía la paz con Dios, y qué resultados tendría aquella paz?

¹⁰ Jehová dijo a la nación: “Si continúan andando en mis estatutos y guardando mis mandamientos y de hecho los ponen por obra, entonces yo ciertamente les daré sus lluvias cuantiosas a su debido tiempo, y la tierra verdaderamente dará su producto, y el árbol del campo dará su fruto. Y yo ciertamente pondré paz en el país, y ustedes verdaderamente se acostarán, sin que nadie los haga temblar; y ciertamente haré que deje de estar en el país la bestia salvaje dañina, y una espada no pasará por la tierra de ustedes. Y verdaderamente andaré en medio de ustedes y resultaré ser Dios de ustedes, y ustedes, por su parte, resultarán ser pueblo mío”. (Levítico 26:3, 4, 6, 12.) La nación de Israel podía tener paz por estar protegida de sus enemigos, tener abundancia material y hallarse en una relación estrecha con Jehová. Pero esto dependería de que se adhiriera a la Ley de Jehová. (Salmo 119:165.)

¹¹ A través de la historia de la nación los israelitas que fielmente trataron de guardar los estatutos de Jehová tuvieron paz con él, y eso a menudo les trajo muchas otras bendiciones. Durante los primeros años del régimen del rey Salomón la paz con Dios trajo prosperidad material y reposo de las guerras con los vecinos de Israel. En una descripción de ese tiempo la Biblia dice: “Judá e Israel continuaron morando en seguridad, cada uno debajo de su propia vid y debajo de su propia higuera, desde Dan hasta Beer-seba, todos los días de Salomón”. (1 Reyes 4:25.) Aun cuando estallaban hostilidades con países vecinos, los israelitas fieles todavía tenían la paz que realmente importa: paz con Dios. Por eso el rey David, un guerrero famoso, escribió: “En paz ciertamente me acostaré y también dormiré, porque tú, sí, tú solo, oh Jehová, me haces morar en seguridad”. (Salmo 4:8.)

w01 15/9 pág. 11 párr. 4 ¿Nos alcanzarán las bendiciones de Jehová?

4. ¿Qué le concedió Dios a Salomón en respuesta a su oración, y cómo debemos ver esas bendiciones?

⁴ Los israelitas recibieron bendiciones extraordinarias de Jehová durante la mayor parte del reinado de Salomón. Gozaron de seguridad y de innumerables cosas buenas (1 Reyes 4:25). La riqueza de Salomón llegó a ser famosa, aunque él no había pedido a Dios bienes materiales. Lo que le suplicó en oración cuando todavía era joven e inexperto fue un corazón obediente, solicitud que Jehová le concedió favoreciéndolo con sabiduría y entendimiento. De este modo, el rey pudo juzgar debidamente al pueblo y discernir el bien del mal. Aunque Dios también le otorgó prosperidad y gloria, de joven, Salomón apreció el valor superior de las riquezas espirituales (1 Reyes 3:9-13). Tengamos mucho o poco en sentido material, debemos sentirnos muy agradecidos si gozamos del favor de Jehová y somos ricos espiritualmente.

w09 15/4 pág. 32 párr. 17 Valoremos el papel de Jesús, el David y el Salomón Mayor

17. a) ¿Por qué es famoso el reinado de Salomón? b) ¿Qué no pudo conseguir Salomón?

¹⁷ El nombre *Salomón* proviene de una raíz hebrea que significa “paz”. El rey Salomón gobernaba el país desde Jerusalén, nombre que en hebreo significa “Posesión de Paz Doble”, y su reinado de cuarenta años fue un período de paz sin precedentes en la historia de Israel. La Biblia dice sobre aquellos años: “Judá e Israel continuaron morando en seguridad, cada uno debajo de su propia vid y debajo de su propia higuera, desde Dan hasta Beer-seba, todos los días de Salomón” (1 Rey. 4:25). Sin embargo, pese a toda su sabiduría, este rey no pudo librar a sus súbditos de la enfermedad, el pecado y la muerte. En cambio, el Salomón Mayor sí libraré a sus súbditos de todos los sufrimientos (léase Romanos 8:19-21).

w09 15/4 pág. 24 párrs. 4-5 Valoremos el papel de Jesús, el Moisés Mayor

4, 5. ¿Quiénes prefiguraron a Jesús, y de qué manera?

⁴ Los cuatro Evangelios indican que Moisés, David y Salomón prefiguraron a Jesús, el Ungido de Jehová y el Rey designado del Reino de Dios. ¿En qué se parecían a Cristo estos hombres fieles de la antigüedad? ¿Y qué podemos aprender de los relatos de su vida?

⁵ Pues bien, la Biblia señala que Moisés fue un profeta, un mediador y un libertador, y eso mismo puede decirse de Jesús. David fue un pastor y un rey que tuvo muchas victorias sobre sus enemigos, y Jesús es el pastor del pueblo de Dios y un rey victorioso (Eze. 37:24, 25). Salomón fue un rey sabio mientras se mantuvo fiel a Dios, y durante su reinado, Israel vivió en paz (1 Rey. 4:25, 29). Jesús, por su parte, es extraordinariamente sabio, y uno de sus títulos es “Príncipe de Paz” (Isa. 9:6). Como vemos, él se parece en muchos aspectos a aquellos siervos de Dios, pero el papel que desempeña en el cumplimiento del propósito divino es muy superior al de ellos. Empecemos por analizar las similitudes entre Jesús y Moisés. Así podremos valorar aún más el papel que desempeña el Hijo de Dios.

w95 1/9 pág. 11 párr. 12 Los testigos contra los dioses falsos ¹

12. ¿De qué modo fue un testimonio la bendición de Jehová sobre Salomón e Israel?

¹² Las abundantes bendiciones que Jehová derramó sobre Israel mientras fue fiel sirvieron de testimonio a las naciones vecinas. Como dijo Moisés después de relatar las bendiciones que Jehová había prometido, “todos los pueblos de la tierra tendrán que ver que el nombre de Jehová ha sido llamado sobre ti, y de veras tendrán miedo de ti”. (Deuteronomio 28:10.) Salomón recibió sabiduría y riquezas debido a su fe. La nación prosperó y disfrutó de un largo período de paz bajo su reinado. Respecto a aquel tiempo, leemos: “De todos los pueblos seguían viniendo para oír la sabiduría de Salomón, aun de todos los reyes de la tierra que habían oído de su sabiduría”. (1 Reyes 4:25, 29, 30, 34.) Una de las visitas destacadas que recibió Salomón fue la de la reina de Seba. Cuando vio por sí misma la bendición de Jehová sobre la nación y su rey, dijo: “Llegue a ser bendito Jehová tu Dios, que se ha deleitado en ti al ponerte sobre su trono como rey para Jehová tu Dios; porque tu Dios amó a

w09 15/3 págs. 13-14 párr. 13 No pierda de vista el premio

13. ¿De qué manera pasó por alto Salomón las advertencias divinas?

¹³ Salomón no escuchó las advertencias e hizo precisamente lo que Jehová había prohibido. Consiguió miles de caballos y de jinetes (1 Rey. 4:26). Además, tuvo 700 esposas y 300 concubinas, muchas de las cuales provenían de las naciones vecinas. Ellas inclinaron “el corazón de él a seguir a otros dioses; y su corazón no resultó completo para con Jehová”. Debido a que se dejó seducir por sus esposas y se entregó a la adoración falsa, Jehová le aseguró: “Sin falta arrancaré el reino de sobre ti” (1 Rey. 11:1-6, 11).

w93 15/6 pág. 10 párr. 9 La creación dice: “Son inexcusables”

9. ¿Qué característica observó Salomón respecto a cierta especie de hormiga?

⁹ En la antigüedad, la sabiduría de Salomón no tenía par. Gran parte de ella estaba relacionada con la creación de Jehová: “[Salomón] hablaba acerca de los árboles, desde el cedro que está en el Líbano hasta el hisopo que va saliendo en el muro; y hablaba acerca de las bestias y acerca de las criaturas voladoras y acerca de las cosas movientes y acerca de los peces”. (1 Reyes 4:33.) El rey Salomón escribió: “Vete donde la hormiga, oh perezoso; mira sus caminos y hazte sabio. Aunque no tiene comandante, oficial ni gobernante, prepara su alimento aun en el verano; ha recogido su abastecimiento de alimento aun en la siega”. (Proverbios 6:6-8.)

CAPITULO 5:

w11 1/2 pág. 15 ¿Lo sabía?

¿Por qué utilizó Salomón madera del Líbano en la construcción del templo de Jerusalén?

▪ En 1 Reyes 5:1-10 se registra un acuerdo entre Salomón e Hiram —rey de Tiro—, por el cual este se comprometía a enviarle por vía marítima desde el Líbano maderas de cedro y enebro para la construcción del templo de Jerusalén.

El cedro tenía un gran valor comercial en el Oriente Medio. En Egipto y Mesopotamia, tanto las vigas de los templos y palacios como los paneles con los que se revestían sus muros estaban hechos de este material. Antiguas obras literarias, documentos oficiales e inscripciones dan fe de que a varias ciudades importantes del sur de Mesopotamia llegaban constantemente cargamentos de cedro, a veces en forma de tributo o como botín de guerra. Las barcas de los faraones, al igual que sus féretros y otros artículos funerarios, también se fabricaban con esta madera.

El cedro del Líbano era particularmente codiciado por su belleza y aroma, así como por su durabilidad y su resistencia a las plagas. No sorprende, pues, que Salomón quisiera utilizar esta madera selecta para la construcción del templo. En la actualidad, de los grandes bosques de cedro que cubrían el Líbano, solo quedan unas cuantas arboledas.

w96 15/12 págs. 18-19 párr. 16 Se nos enseña a hacer la voluntad de Jehová

16. a) ¿En qué clase de guerrear se enseña a participar a los cristianos? b) ¿Cómo se nos prepara?

¹⁶ Aunque para muchos el amor no guarda ninguna relación con el guerrear, esto último también se nos enseña, si bien se trata de un guerrear de naturaleza diferente. David reconoció que dependía de Jehová para que le enseñara cómo debía hacer la guerra, aunque en su tiempo esto implicaba luchar literalmente contra los enemigos de Israel. (1 Samuel 17:45-51; 19:8; 1 Reyes 5:3; Salmo 144:1.) ¿Qué puede decirse de nuestra lucha hoy? Nuestras armas no son carnales. (2 Corintios 10:4.) Nuestra lucha es espiritual, y necesitamos estar equipados con una armadura espiritual. (Efesios 6:10-13.) Mediante su Palabra y las reuniones de su pueblo, Jehová nos enseña a librar con éxito esta lucha espiritual.

it-2 pág. 1097 Templo

El templo de Salomón. El rey David deseaba de todo corazón edificar una casa para Jehová donde colocar el arca del pacto, que entonces moraba “en medio de telas de tienda”. A Jehová le agradó la proposición de David, pero le dijo que debido a que había derramado mucha sangre en guerras, el privilegio de hacer ese edificio lo tendría su hijo (Salomón). Esto no quería decir que Dios no aprobaba las guerras que David había peleado a favor de Su nombre y de Su pueblo, pero el templo tenía que ser edificado en paz y por un hombre de paz. (2Sa 7:1-16; 1Re 5:3-5; 8:17; 1Cr 17:1-14; 22:6-10.)

it-1 pág. 42 Aceite

Un importante artículo alimenticio y de comercio. Debido a la abundancia de aceite de oliva en Palestina, se convirtió en un importante artículo de comercio. Salomón le daba cada año al rey Hiram de Tiro “veinte medidas de coro [4.400 l.] de aceite batido” como parte del pago por los materiales de construcción del templo.

(1Re 5:10, 11.) En un tiempo, Judá e Israel fueron “comerciantes” de aceite para Tiro. (Eze 27:2, 17.) Entre los artículos que la mística Babilonia la Grande compra a los “comerciantes viajeros” de la tierra, están el aceite perfumado y el aceite de oliva. (Rev 18:11-13.)

w05 15/2 págs. 23-24 La actitud cristiana ante el servicio obligatorio

Con respecto a los israelitas empleados en otras obras de construcción, **1 Reyes 5:13, 14** dice: “El rey Salomón siguió haciendo subir a los de todo Israel reclutados para trabajo forzado; y los reclutados para trabajo forzado ascendieron a treinta mil hombres. Y los enviaba al Líbano en turnos de diez mil al mes. Por un mes continuaban en el Líbano, por dos meses en sus hogares”. “No hay duda —afirma un escriturario— de que los reyes de Israel y Judea utilizaron la corvea como un medio de obtener mano de obra no remunerada para la construcción y otros trabajos en los territorios de la corona.”

it-1 pág. 515 Comisario

Los “comisarios principescos” también servían de encargados y superintendentes de los que trabajaban en la construcción durante el reinado de Salomón. Parece que los dos relatos sobre estos comisarios, el de 1 Reyes y el de 2 Crónicas, solo difieren en los métodos de clasificación: el primero contabiliza 3.300 más 550, lo que arroja un total de 3.850 (**1Re 5:16**; 9:23), mientras que el segundo da 3.600 más 250, lo que también totaliza 3.850. (2Cr 2:18; 8:10.) Algunos eruditos (Ewald, Keil, Michaelis) creen que las cifras dadas en el libro de Crónicas hacen una distinción entre los 3.600 comisarios que no eran israelitas y los 250 israelitas, en tanto que en el libro de Reyes la distinción de comisarios que se hace es entre los 3.300 encargados subordinados y los 550 supervisores principales, entre los que se incluía a 300 supervisores que no eran israelitas.

CAPITULO 6:

it-1 pág. 598 Cronología

Desde 1513 a. E.C. hasta la división del reino. Fue en “el año cuatrocientos ochenta después que los hijos de Israel hubieron salido de la tierra de Egipto”, durante el cuarto año del reinado de Salomón, cuando dio comienzo la construcción del templo de Jerusalén. (**1Re 6:1.**) El número “480” tiene valor ordinal: representa cuatrocientos setenta y nueve años completos y, en este caso concreto, un mes más. Si contamos cuatrocientos setenta y nueve años desde el éxodo (en Nisán de 1513 a. E.C.), nos lleva a 1034 a. E.C., cuando empezó la construcción del templo, en el segundo mes, es decir, Ziv (este mes corresponde a parte de abril y de mayo). Siendo que este hecho aconteció en el cuarto año (otro número ordinal) del gobierno de Salomón, su reinado comenzó tres años completos antes, es decir, en 1037 a. E.C. Sus cuarenta años de reinado transcurrieron desde 1037 a. E.C., probablemente en el mes de Nisán, hasta el mismo mes de 997 a. E.C., fecha en la que se produjo la división del reino. Por lo tanto, el esquema cronológico para este período sería como se muestra en la parte inferior derecha.

w99 15/6 pág. 18 párr. 18 El Creador puede dar más sentido a nuestra vida

18. ¿Qué facultades mentales nos distinguen de los animales?

¹⁸ El cerebro también nos permite disfrutar del arte y de la música, y tener un sentido moral (Éxodo 15:20; Jueces 11:34; **1 Reyes 6:1, 29-35**; Mateo 11:16, 17). ¿Por qué nosotros, y no los animales? Los animales utilizan el cerebro para satisfacer únicamente las necesidades inmediatas: alimentarse, reproducirse o nidificar. Solo el ser humano piensa más allá de lo inmediato; hay quienes incluso piensan en el efecto que tendrán sus acciones en el ambiente o en sus descendientes de aquí a muchos años. ¿Por qué? Eclesiastés 3:11 dice del ser humano: “Aun el tiempo indefinido ha puesto [el Creador] en el corazón de ellos”. En efecto, nuestra capacidad de pensar en el significado del tiempo indefinido o imaginarnos la vida eterna es única.

w98 15/10 pág. 9 párrs. 8-9 Jerusalén: “la ciudad del gran Rey”

8, 9. ¿Cómo se extendió la adoración verdadera en Jerusalén durante el reinado de Salomón?

⁸ Durante el reinado de Salomón, hijo de David, la adoración de Jehová cobró mayor auge. Salomón extendió Jerusalén hacia el norte para incluir el monte Moria (donde hoy se halla la Cúpula de la Roca). En este monte de mayor altura tuvo el privilegio de edificar un magnífico templo para la alabanza de Jehová. En el Santísimo de ese templo se colocó el arca del pacto (**1 Reyes 6:1-38**).

⁹ La nación de Israel disfrutó de paz en tanto apoyó de todo corazón la adoración de Jehová, centrada en Jerusalén. Las Escrituras describen con hermoso lenguaje aquellas condiciones: “Judá e Israel eran muchos, como los granos de arena que están junto al mar por su multitud, y comían y bebían y se regocijaban [...]; y la paz misma llegó a ser suya [de Salomón] en toda región suya, todo en derredor. Y Judá e Israel continuaron morando en seguridad, cada uno debajo de su propia vid y debajo de su propia higuera” (1 Reyes 4:20, 24, 25).

w08 15/8 págs. 3-4 párr. 4 Jehová no dejará a los que le son leales

4. ¿Qué condición le puso Jehová a Salomón para seguir bendiciendo su reinado?

⁴ Después de David, empezó a reinar su hijo Salomón, y su reinado fue tan próspero y pacífico en sus comienzos que prefiguró al Reinado Milenario de Jesucristo (Sal. 72:1, 17). Ninguna de las doce tribus de Israel tenía razones para sublevarse. No obstante, Jehová le puso una condición a Salomón para seguir bendiciéndolos a él y a sus súbditos: “Si andas en mis estatutos y ejecutas mis decisiones judiciales y realmente guardas todos mis mandamientos, andando en ellos, yo también ciertamente realizaré para contigo mi palabra que hablé a David tu padre; y verdaderamente residiré en medio de los hijos de Israel, y no dejaré a mi pueblo Israel” (**1 Rey. 6:11-13**).

w93 1/1 págs. 17-18 párrs. 18-19 Regocijémonos en nuestro Magnífico Creador

18, 19. a) ¿Qué obras progresivas de construcción efectúa rápidamente la organización de Jehová?

b) ¿Cómo se ha manifestado el espíritu de Jehová tanto en la edificación material como en la espiritual?

¹⁸ Hoy día, los testigos de Jehová no construyen con la ayuda de planos arquitectónicos inspirados, pero sí tienen el espíritu de Dios. Como en los días de Israel, este espíritu los impulsa a construir de un modo que asombra a la gente del mundo. (Zacarías 4:6.) Queda poco tiempo. Se necesitan urgentemente Salones del Reino y otros edificios. En algunos países son muy comunes los Salones del Reino de construcción rápida. Por ejemplo, Canadá informa que en los últimos 10 años se han construido 306 salones, cada uno en menos de dos días. Debido al rápido crecimiento de la obra de Jehová por todo el mundo, actualmente se están construyendo o se planea construir 43 nuevas sucursales o ampliar algunas de ellas. Además, en Brooklyn ya está casi terminado un edificio residencial de 30 pisos que acomodará a unos 1.000 betelitas voluntarios. Asimismo, la construcción en Patterson (Nueva York) de un centro educativo de la Biblia —el proyecto más grande jamás emprendido por la Sociedad Watch Tower— está muy adelantada.

¹⁹ Estas obras se están efectuando con una rapidez y una calidad de trabajo que asombra a las compañías de construcción del mundo con personal experimentado. ¿Por qué? Debido a la enorme contribución que aportan los Testigos dedicados de Jehová. El espíritu de Dios los impulsa a dar de su tiempo y energías con todo el corazón, no solo a dar apoyo material. Los lugares de construcción están repletos de trabajadores bien preparados y dedicados. No hay huelgas ni gente ociosa. El espíritu de Jehová los motiva, tal como motivó a los constructores del tabernáculo en el tiempo de Moisés y a los que edificaron el templo en los días de Salomón. La cualidad sobresaliente que se requiere de estos trabajadores es la espiritualidad. (Compárese con Éxodo 35:30-35; 36:1-3; 39:42, 43; **1 Reyes 6:11-14**.)

it-1 págs. 176-177 Árbol oleífero

(heb. *'ets sché·men*).

No es posible identificar con certeza este árbol, pero la expresión hebrea da a entender que era un árbol “de madera resinosa”, rico en aceite o en una sustancia similar. Durante mucho tiempo se ha pensado que se trata del árbol del paraíso (*Elaeagnus angustifolia*), un pequeño árbol de características arbustivas común en Palestina, cuyas hojas son verde-grisáceas por el haz y similares a las del olivo. De su fruto se obtiene un aceite de calidad muy inferior al aceite de oliva. Si bien su madera es dura y de grano fino, lo que la hace idónea para la talla, parece que no encaja con facilidad en el comentario de **1 Reyes 6:23, 31-33** sobre la madera del árbol oleífero. En ese pasaje se informa que en la construcción del templo se hicieron de madera de “árbol oleífero” tanto los dos querubines, ambos de 4,5 m. de altura, como las puertas de entrada al Santísimo y las jambas cuadradas para la entrada principal del templo. La altura del árbol del paraíso no parece encajar con las dimensiones que debieron tener estos trabajos.

Muchas traducciones de la Biblia dicen en **1 Reyes 6:23** que la madera era de olivo. A este respecto, hay quien opina que, dado que el tronco del olivo tiene poca altura, es posible que los querubines se hayan fabricado de varias piezas. No obstante, el hecho de que en Nehemías 8:15 se mencionen el olivo y el árbol oleífero por separado parece descartar esta posibilidad.

Por esta razón, algunos expertos opinan que debió tratarse del pino de Alepo (*Pinus halepensis*), al que, según ellos, podía llamarse con propiedad “árbol oleífero”, pues de él se obtiene pez y trementina. Este erguido pino es uno de los árboles de hoja perenne que más prolifera en Palestina, y hoy existen indicios que permiten afirmar que la región que rodea a Jerusalén estuvo en un tiempo extensamente poblada de este árbol. Alcanza unos 20 m. de altura, su corteza es suave y cenicienta, las hojas son muy finas, de color verde claro, y los conos tienen una tonalidad parduzco-amarillenta. Se ha dicho que la calidad de su madera se asemeja en cierta medida a la del cedro. Por consiguiente, las características del pino de Alepo bien parecen indicar que se empleó en la

construcción del templo, aunque en vista de la ausencia de pruebas concluyentes, la *Traducción del Nuevo Mundo* ha preferido traducir la expresión hebrea simplemente “árbol oleífero”.

w05 1/7 págs. 28-29 Puntos sobresalientes del libro de Primero de los Reyes

Respuestas a preguntas bíblicas:

Primero de los Reyes 6:37–8:2. ¿Cuándo se inauguró el templo? El templo se terminó en el octavo mes del año 1027 antes de nuestra era, en el undécimo año del reinado de Salomón. Parece que tomó once meses introducir el mobiliario en el templo y terminar los demás preparativos. La inauguración debió de llevarse a cabo en el séptimo mes del año 1026. El relato describe otras obras de construcción después que se terminó el templo y antes de mencionar su inauguración, aparentemente para dar un cuadro completo de las obras de edificación (2 Crónicas 5:1-3).

Toda la información ha sido sacada de la *Watchtower Library 2014*
Este archivo, es simplemente una ayuda para nuestra preparación, el propósito principal de esto, es que investiguemos más nosotros. (km 9-2006)